

Año I:

Mahón miércoles 9 de Agosto de 1916.

Núm. 106.

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

10

AGOSTO

San Lorenzo, mártir

Fué San Lorenzo natural de Huesca, donde nació en el siglo III. Trasladado a Roma el papa San Sixto, le confirió las órdenes sagradas y la dignidad de arcediano, merced a que correspondió Lorenzo no abandonando al pontífice durante su largo martirio. Su conducto hizo que los gentes le pusieran preso y después terminaran por hacerle morir quemado a fuego lento en unas parrillas.

BLASFEMIA E IGNORANCIA

Ansias de pagano

Confesamos que no siempre loemos «El Liberal». No es desdén. Es que suele venir tarde a nuestra casa, y no siempre llega con oportunidad a nuestras manos; y así, en alguna ocasión, pasan inadvertidas y quedan sin comentario, sin réplica o sin protesta adecuada de nuestra parte, cosas que las piden energías y fuertes.

Porque en diferentes ocasiones le fuimos a la mano, nuestros lectores saben ya quién es Pedro de Répide. El tal D. Pedro es un periodista de los que escriben bien y piensan rematadamente mal. Su forma es a veces exquisita, su fondo ideal, detestable. La parte externa, vistosa, elegante, artística; la interna, dijéramos la raíz se sustenta en el cieno; es mitad escupitajo de Nietzsche y mitad escupito de Voltaire.

Estos días atrás, Répide escribió un artículo alrededor de la condena de sir Casement. Répide pedía, como lo hemos pedido nosotros, el indulto del insigne defensor de las libertades de su patria. Y decía Répide, y decía bien, que si Inglaterra echa la argolla al cuello de Casement, Inglaterra, ese día habrá perdido una gran batalla y levantado un altar, en vez de un cadalso.

A ese fin, recordaba Répide lo acontecido en otras naciones con otros ajusticiados: el perdón hubiera traído el olvido para ellos, el cumplimiento de las sentencias los elevó a la categoría de mártires, que los pueblos glorifican y tienen siempre en memoria.

Y en este punto es donde se exteriorizaron, por la pluma insolente y blasfema de Répide, Voltaire y Nietzsche. Para el redactor de «El Liberal», Jesucristo, nuestro Señor, fué un ajusticiado de esos a quienes él aludía. Pedimos perdón a nuestros lectores por trasladar a nuestras columnas el inculcable y blasfemo texto de Répide:

«...Si las autoridades romanas, en Judea, escribió, hubiesen declarado que aquel pobre nazareno que perturbaba a las gentes era solo digno de una reclusión o de un extrañamiento, en vez de exaltarle sangrientamente hasta la cruz, no hubiera habido cristianismo y eso habría salido ganando la Humanidad, evitándose veinte siglos de confusión, de atraso, de rutina, de porquería y de necesidad.»

La blasfemia, como se ve, es horrible; pero tan horrible como ella, y mayor, si ca-

be, que ella, es la supina ignorancia que revela: es la de un salvajismo que no usa siquiera taparrabo; porque, ¿qué fué la Humanidad, del otro lado de la Cruz, o qué hubiera sido la Humanidad sin los consuelos, sin las esperanzas, sin las generosidades, sin las grandezas, sin esa inmensa cadena de hechos gloriosos y sublimes que la Cruz, que el cristianismo, ha inspirado?

Decir mundo pagano, vale tanto como decir mundo abyecto. De aquella sociedad estaba ausente la justicia. En aquella sociedad la ley suprema era, no el cetro de los reyes, de los Césares y de los tiranos. Todo era y vivía en ella para los cuerpos, nada era ni alentaba en ella para las almas. En el fondo de todas las acciones humanas palpaba el egoísmo. Aquel mundo conoció la lujuria, pero no conoció el amor; éste, que había tenido con el Salvador, en sus palabras y en sus obras, las más altas manifestaciones, como en el Sermón de la Montaña, fué a la manera de un mar inmenso que brotó del costado de Cristo, la víctima elegida a un tiempo por el odio de los hombres y escogida por el infinito amor de Dios.

Y desde entonces se iniciaron la civilización y el progreso verdaderos, que para que sean verdaderos han de tener por base el amor. Y por amor, y no por sensualidad, fué elevada la mujer a la altura y dignidad que le correspondía de compañera del hombre; y por amor se rompieron las cadenas de los esclavos; y por amor se abrazaron patricios y plebeyos; y por amor hubo propagandistas, y confesores y mártires. Y el amor, derramando como una ánfora de mieles y de bálsamos infinitos en los corazones y en las almas, transformó el trono de los déspotas en el solio de los reyes ganados por las doctrinas de Cristo; y el amor se infiltró en los Códigos y en las leyes y espiritualizó la fuerza, representada por los hombres venidos de las selvas como torrente que destruye para transformarse, gracias a aquel, en río que fecunda.

Por donde haya pasado una civilización o un progreso que merezcan ese nombre ha pasado el amor; y por donde ha pasado el amor ha pasado antes, ha extendido antes, sus raíces la idea y el sentimiento cristianos. Sólo permanecen salvajes, aparte de los que han vuelto, y viven en la selva *civilizada*, aquellos puntos de la tierra a los que no ha podido dar sombra todavía el árbol de la Cruz. Suponer hipotéticamente anulado el cristianismo, es suponer el imperio de todas las tiranías y abominaciones humanas; sería suponer todas las virtudes esclavas y todos los vicios señores; sería suponer unos cuantos déspotas arriba y una inmensa legión de siervos abajo.

Y este parece ser el ideal de Répide, al lamentar, prescindiendo de la naturaleza divina de Cristo, que los fariseos y los escribas no hubieran encerrado al Redentor en un manicomio. ¡Insensatos! Pero, ¿no os dice la Historia y os puede enseñar hasta vuestra propia experiencia, que no hay celdas ni camisas de fuerza, ni cárceles ni cerrojos que valgan para los tocados de la sublime, de la santa *locura de la Cruz*? Pues, ¿no sabéis y veis que ella triunfa, aun de la propia muerte? Pues qué, si el Evangelio imperara, si él estuviese en todas las conciencias e impregnara con sus doctrinas inefables todos los corazones, ¿no sería la tierra como el pórtico de la Gloria? ¿Y quiénes han impedido o estorbado grandemente el triunfo completo del cristianismo en la sociedad, sino los que trabajan en favor de la reacción pagana, con todos sus despotismos, con todas sus iniquidades, con todas sus lujurias, con todos sus vicios nefandos, incluso los que no han podido lograr que dejen de ser tenidos por los que más infaman a los hombres?

¡Insensatos y blasfemos! Dijérase que añoran el mundo de las abominaciones anticristianas y antihumanas, porque en aquella tristísima y execrable edad pagana tendrían más libertad o serían menos inconfesables, por vergonzosas, sus propias abominaciones...

MIGUEL PEÑAFLORES.

Un artículo de Gustavo Hervé

Gustavo Hervé ha puesto el paño al púlpito.

Y nos cuenta un sinnúmero de cosas que, a ser narradas por otro cualquiera, le haría parecer ante los que le leyeran como tocado de la más rabiosa francofobia.

Pero es necesario prestar crédito a Hervé al recordar que es el más exaltado partidario de la guerra, el que ha renegado de sus teorías pacifistas para ser militarista a *ultranza*, aun cuando nos haga saber que Francia atraviesa por un momento crítico en el que se notan los síntomas de aquella espantosa *debaule* del 71.

—¿Qué es lo que se me cuenta?—pregunta aterrado Hervé en «La Victoire».

Y a continuación él mismo se responde:

—Sé que en muchas comarcas, sobre todo del Oeste, las mujeres empiezan a charlar como ellas saben hacerlo.

Declaran a quienes quieren oír las que están hartas de la guerra, que no cultivarán las tierras y que así la guerra terminará antes.

Y algunos amigos de don Gustavo, que conocen muy bien el mundo aldeano, le aseguran que estos razonamientos son corrientes en los campos de Francia.

Pero hay más todavía. Lo que antecede es lo que a Hervé le han contado. Nos falta ahora saber lo que él mismo ha oído y visto, que no es grano de anís.

Véase si no.

En todas partes se dice:

«Si la guerra continúa es porque los generales y oficiales la hacen durar intencionadamente para ganar buenas pagas.»

Si la guerra dura tanto tiempo, es porque los ministros y los diputados tienen interés en que se prolongue lo más posible.

Son los fabricantes de cañones los que hacen durar la guerra a su antojo. Claro, es fácil comprender las razones.

En el frente no hay burgueses; no hay más que pobres.»

Gustavo Hervé asegura, bajo su palabra, que diariamente y en todas partes oye estas cosas.

Pero aún falta más. Un hecho que el mismo escritor francés califica de feroz.

Una parte de las tropas que tomaron parte en la fiesta del 14 de julio, embarcó en un tren de camiones automóviles. En el momento de partir cada uno de los coches, se oyeron vivas. Antes de marcharse el último, dijo uno:

—¡Son oficiales! ¡No les aclamamos!

Y la muchedumbre dejó pasar el coche en un silencio glacial.

Grave, muy grave es lo que nos cuenta Hervé.

Ello demuestra que la situación no es tal como nos la quieren pintar «Le Temps» y el sinnúmero de diarios que siguen sus rutas.

La mujer francesa está cansada, no quiere la guerra, y con ello basta para que sean ilusiones los planes forjados en tertulias y ministerios.

En todo momento trascendental de la historia de la humanidad, la mujer ha jugado un papel principalísimo.

Y en esta hecatombe, que ha de marcar la divisoria entre la Edad pasada y la venidera, es muy probable que el papel que le es-

tá encomendado a la mujer francesa sea el de poner fin a este guerrar sin tregua ni descanso, para redimir a sus hijos, esposos, de la odiosa esclavitud cartaginesa, que ve impávida cómo desaparecen en las trincheras, como en un abismo sin fondo, las generaciones más jóvenes y robustas de Francia, el más sólido asiento del poderío francés del mañana, sin el cual había de bambolearse al más leve impulso, el artificioso tinglado que la guerra dejara en pie, asentado en niños sin juicio, en hombres sin energías y en viejos políticos sin prestigio y sin programas.

A nosotros, aunque sepa mal a Hervé, nos parece explicable y hasta justificada la actitud en que se han colocado las mujeres francesas.

J. MARHINOFF.

Desde San Clemente

Conocedores desde un mes ha de la visita de Su Excelencia Ilustrísima a esta Parroquia, todo el pueblo anhelaba la llegada del día de ayer, domingo.

El sol en su despertar parecía más rutilante y la brisa vagarosa en estos asfixiantes días se empeñó en hacer menos molestos los ardores de la caldeada superficie. Todo contribuía, hasta la misma Naturaleza, a que el día de ayer resultara agradable y de indeleble recuerdo.

Desde mucho antes de las ocho la población ofrecía un aspecto y animación no acostumbrado, era el pueblo que se congregaba para recibir a su Pastor. Un animado repique de campanas, allá por las ocho y media, nos anunció la llegada de Su Ilustrísima que al apearse, a la entrada de la Plaza, fué saludado por el Rdo. Cura Párroco, señor Alcalde y otras personalidades.

Acto seguido se dirigió a la Iglesia, celebrando el Santo Sacrificio de la Misa, cuya ceremonia amenizó el «Coro infantil» con cántos alusivos al acto. Con fácil expresión y sencilla frase se dirigió S. E. I. al numeroso auditorio que religiosamente escuchó su autorizada palabra y sabios consejos al referir con atinadas observaciones la «Parábola del Mayordomo infiel»; evangelio del día.

Después de terminada la Santa Misa y haber dado a besar el pastoral anillo a estos feligreses, se dirigió acompañado de varios señores al Cementerio, desde donde fué, previamente invitado, a la predial morada del Alcalde don Juan Villalonga, en la que se sirvió un delicado refresco por la distinguida señora doña Mercedes.

Por la tarde administró S. Ilma. el sacramento de la Confirmación a 28 niños y 22 niñas, asistido del Muy Illtre. Canónigo señor Planells y otros varios Presbíteros, actuando de padrinos el bizarro militar y capitán de artillería don Ramón Soto y su distinguida señora doña Juana Pons de Soto. Su designación fué muy a gusto del público por lo que recibieron muchas y repetidas felicitaciones.

Terminada la ceremonia de la confirmación trasladóse el señor Obispo y demás acompañantes al «Oratorio festivo», en donde, y después de tomar asiento en medio de una multitud que lo llenaba de bote en bote, se recitaron poesías alusivas al acto que produjeron la hilaridad de la concurrencia. Luego S. E. I. con sentidas frases se dirigió a los niños y padres animándoles a que continuasen frecuentando tan confortable recinto en bien de la educación cristiana de sus hijos, terminando el acto con vivas a María Auxiliadora, D. Bosco, al Papa y al señor Obispo.

Entonces se sirvió a S. Ilma. y demás concurrentes un modesto refresco, trasladándose de seguida a la señorial mansión de

rico propietario y pundonoroso militar don Antonio Victory, Teniente Coronel de E. M.

Para que resplandezcan más y más las bondades del magnánimo corazón y sentimientos caritativos de Su Excelencia, hemos de hacer constar que, después de manifestar se llevaba grata impresión, entregó al Rdo. Cura una limosna con que atender a las más apremiantes necesidades de la localidad.

Antes de terminar no podemos menos de enviar un saludo cariñoso al pueblo todo que tanto contribuyó con su presencia al realce de los actos celebrados en el día de ayer; y en especial al Rdo. Rector y a don Ramón Tejedor, alma, vida y calor del oratorio del «Oratorio festivo».

Todo redunde a mayor honor y gloria de Dios y bien de las almas.

Z.

GACETILLA

Enlace distinguido

Por tratarse de un hijo del que fué nuestro íntimo amigo D. Antonio Alejandro, y, por consiguiente sobrino de nuestros amigos D. Miguel y D. Remigio Alejandro y Prietos, insertamos con gusto lo que sigue a continuación que tomamos de «El Día Gráfico» correspondiente al 28 de Julio próximo pasado:

«Cardedeu.—BODA ARISTOCRÁTICA.

Se ha celebrado con gran pompa y solemnidad la boda del fabricante de esa don Miguel Alejandro Casas con la hermosa y distinguida señorita doña Modesta Petit Casanovas, habiendo sido padrinos por parte del novio don Miguel Alejandro y señora, don Federico Tubau y señora, y don Carlos Papirer y señora, y por parte de la novia don Ramón Camprubí y señora y don Ramón Escobar.

Formaban en el cortejo, entre otras, las siguientes personalidades: doña Dolores Cases de Lligé, viuda de Alejandro, madre del novio; don Juan Lligé, doña Nieves Cases, viuda de Pontuberta, doña Adela Pagés, viuda de Lligé, don Juan Petit, padre de la novia; doña Dolores Petit; la bellísima y simpática señorita Lolita Lligé, con sus hermanos Juan, Baldomere, Manolo y Pepe, doña Adela Lligé de Soler, doña Antonia Lligé de Ramón, doña Concha Lligé de Viver, don Ramón y don Joaquín Lligé, familia Prats y don José Gené.

Bendijo la unión el reverendo don Jaime Figueras.

Los concurrentes han sido obsequiados con un espléndido banquete por los padres del novio, en la casa torre de estos.

Los novios salen esta noche con rumbo desconocido.

El propio periódico, en su número correspondiente al día 2 de este mes inserta lo siguiente:

«Con motivo de haberse celebrado el día 26 de los corrientes, en la hermosa villa de Cardedeu, la boda de nuestro particular amigo don Miguel Alejandro Casa con la simpática señorita Modesta Petit Casanovas, reunióse en la noche del sábado toda la colonia veraniega en la suntuosa morada de los señores de Lligé, padres del novio, en donde se bailó en grande, pasando unas horas agradabilísimas. Un quinteto, constituido por el maestro señor Ballester y profesores de los que habitualmente tocan en la Maison Dorée, ejecutaron un escogido programa.

A media noche se sirvió una espléndida cena fría por la casa Llibre y Serra.

Hicieron los honores de la casa, con exquisita cortesía, los señores de Lligé, con su hermana doña Nieves, hija Lolita e hijos, quedando sumamente complacidos los asistentes, entre los que había las familias Vilaseca, Daurella, Par, Massó, Gollerichs, Llibre (don Luis), Subirana, Espinós, Alemany, Pons, Salvá, Miralles Uyá, Santamaría, Abella, Lluch, Arolas, Barrera, Cortés, Franco, Berengé, Sabater, Blay, Camprubí, Torrent, Muntanola, Esquerdo, Klein, Mustarós, Boada, Armengoy, Mencheta, Girona, Serra-Brugera, Mirapeix, Clavell, Bellido, Pallarols, etc., etc.

Llamaba poderosamente la atención la iluminación del jardín que hay detrás de la casa, por su novedad y hermosura. Las luces estaban ocultas en los árboles largando sus reflejos a los mismos que enviaban la luz a tierra como si fuera el claro de la luna de fantástico aspecto. Nuestra enhorabuena a don José Clavell, su autor.

* *

HERALDO DE MENORCA al felicitar a los desposados y respectivas familias hace extensiva su fe-

licitación a los tíos del novio los citados D. Miguel y D. Remigio Alejandro lo propio que a la señora madre de éstos y abuela del contrayente D.^a Antonia Prietos.

Un periódico republicano y como es de suponer, aliadófilo, «España Nueva», que se publica en Madrid, ha escrito las siguientes y muy sabrosas líneas, con motivo de la ejecución del mártir irlandés Sir Roger Casement:

«Inglaterra tiene en su pasado próximo páginas como aquellas de los indostánicos amarrados a la boca de los cañones; de los boers, sometidos al tratamiento que hizo odiosa a España en la isla de Cuba; las persecuciones de Irlanda, atropellada como ración extranjera y enemiga, y ahora es posible como la medida el fusilamiento de Casement, cuyo indulto, con rara y unánime intuición, fué pedido por los países neutrales, que creían prestar con ello un inmenso servicio a la grandeza y prosperidad del pueblo inglés.

No lo ha creído así el pueblo británico. Su responsabilidad es grande, y no tardará en tocar las consecuencias de la precipitación con que ahora ha procedido».

El Presidente de la Cámara de Comercio de Nancy disertó en el Congreso de las Cámaras de Comercio francesas sobre la despoblación de Francia, calculando las pérdidas militares francesas en 2.000.000, de modo que al terminar la guerra, Francia tendrá solamente 37 millones de habitantes, poco más población que la que tenía en 1870.

El Presidente preguntó si es lógico hallarse en guerra comercial contra Alemania, cuando en el propio país faltan brazos

El astrónomo Steijoon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta de la presente quincena:

El miércoles 9 será generalmente tranquila la situación atmosférica de la Península, pues solamente se sentirá un poco en el NE. la acción de las bajas presiones que aun se acusarán en el Mediterráneo.

El jueves 10 se acercará a Irlanda otra depresión del Atlántico, la cual formará un secundario en Galicia. Ocasionará lluvias y tormentas en el Oeste de la Península, desde donde se propagarán hasta el centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Se remontará hasta Escocia la depresión de Irlanda el viernes 11, mientras el secundario de Galicia se trasladará a la bahía de Vizcaya. Estará más perturbada la situación atmosférica de la Península, produciéndose lluvias y tormentas, principalmente desde el NO. y N. a las regiones centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 12 se hallará en el mar del Norte la depresión de Escocia y el secundario de Vizcaya habrá pasado al Mediterráneo superior. Mejorará el estado atmosférico de la Península, pues solamente se registrarán algunas lluvias o tormentas en el NE. y N., debido a los núcleos perturbadores referidos.

Del 13 al 14 dominará el buen tiempo en nuestras regiones, sintiéndose en Portugal, particularmente el 14, la influencia de una depresión que vagará por los parajes de Madera.

El martes 15 llevará al SO. de Irlanda una depresión oceánica y la indicada de Madera se aproximará a Portugal. Estos elementos de perturbación atmosférica ocasionarán lluvias y tormentas desde el O. de la península al centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Una verdadera demostración de duelo fué el entierro de la bondadosa anciana doña Valentina Riudavets Bagur, efectuado ayer tarde a las seis y media.

En el cortejo fúnebre figuraban numerosas representaciones de todas las clases sociales, las cuales rindieron tributo a la finada, acompañando sus restos a la postrer morada.

Reiteramos a su desconsolada familia y en especial a su hijo el acreditado fabricante de monederos don Juan Gomila Riudavets, la expresión de nuestro pésame más sentido.

Esta noche embarcará para Palma al objeto de incorporarse a su nuevo destino, nuestro amigo el Teniente Coronel de Infantería don Juan Payeras.

Deseamos lleve feliz viaje.

Hemos recibido el cuaderno VII de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de Julio conteniendo el siguiente sumario:

Cámara oficial agrícola de Menorca: «Memoria reglamentaria», leída por el Secretario general don Miguel Gomila Jover, en la Asamblea general ordinaria celebrada en Mercadal el 9 de julio de 1916; «Documentos relativos a la estancia del Almirante Oquendo en Menorca (1637-1638)», (continuación), F. Hernández Sanz; «Bibliografía»; «Observaciones meteorológicas de junio», Mauricio Hernández Ponseti; «Folk-lore menorquí»: «De la pagesia», (continuación), Francesch Camps Mercadal.

Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor correo de Barcelona figuran D. Miguel Alejandro y Casa acompañado de su distinguida esposa los cuales realizan su viaje de novios. Han permanecido unos días en Mallorca para poder admirar algunas bellezas naturales y arquitectónicas que encierra la hermosa isla, y pasan a Mahón para saludar a sus allegados y visitar algunos pueblos de esta isla, ruinas megalíticas, etc. En otro lugar de este número nos ocupamos de la boda del citado Sr. Alejandro.

Las fiestas que han de celebrarse en Alayor con ocasión de la fiesta de San Lorenzo su Santo Titular, prometen revestir el presente año extraordinaria importancia.

Los festejos son muchos y muy variados, no dudando atraerán gran número de forasteros.

La Dirección general de Comercio publica en la «Gaceta» el cambio medio de la cotización de efectos públicos en el mes de julio, según los datos facilitados por la junta sindical de la Bolsa.

Son los siguientes:

Deuda perpetua al 4 por ciento interior, 74.893.

Cuatro por ciento exterior 82.885

Amortizable al 4 por ciento, 87.364.

Idem al 5 por ciento, 98.894.

Obligaciones del Tesoro al 3 por ciento, 100.21.

Idem al 4.50 por ciento, 101.835.

Idem al 4.75 por ciento, 103.818

Cédulas del Banco Hipotecario al 4 por ciento, 97.385.

Idem al 5 por ciento, 104.305.

En la tarde de hoy se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

El vapor correo «Mahón» llegado ayer de Barcelona y Alcudia, saldrá esta noche a las ocho para Palma.

Nuestro distinguido amigo el Jefe de Aduanas don Enrique Alabern ha sido ascendido en su carrera, siendo destinado a continuar sus servicios a Bilbao.

Lo mejor para los pies

PEDISSANT

Casa Buenaventura.

Hemos recibido de nuestro Corresponsal en Llucesanas la reseña de la fiesta cívico-religiosa que tuvo lugar en aquel Caserío el domingo próximo pasado, y que hoy no insertamos por exceso de material.

Mañana la insertaremos con gusto.

Por error involuntario dijimos ayer en la comunicación recibida desde Ciudadela que acompañaba a don José de Vigo en su viaje a aquella ciudad don José M.^a Pons Mercadal, cuando fué nuestro estimado amigo don José M.^a Pons Menéndez por quien hemos sabido que la nota culminante de dicho viaje fué la salida del auto para Mahón. La plaza de Alfonso XII estaba atestada de gente aclamando con vitores y aplausos al señor de Vigo quien, emocionado despediase del pueblo en masa congregado allí, mientras la música popular tocaba para amenizar dicha despedida que por lo entusiasta puede equipararse a la que se da al más prestigioso diputado.

El «Círculo Monárquico» de Alayor prepara para las próximas fiestas de San Lorenzo, grandiosas atracciones cinematográficas.

Para el sábado día 12 extraordinario programa de películas estrenándose en aquel Ci-

ne cintas de largo metraje y de verdadero mérito artístico.

El domingo día 13 grandioso baile al aire libre dentro del «Salón Verano».

Lunes 14; otro grandioso programa de películas exhibiéndose lo más selecto en el arte de la cinematografía.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—Hoy miércoles grandiosa sesión de Cine solo a precios populares con programa monstruo.

Estreno de los capítulos tercero y cuarto de la grandiosa cinta «El Diamante Celeste» completando el programa la colosal cinta que alcanzó un grandioso éxito en la noche de su estreno, titulada «La Corte Marcial» en cuatro partes, producción de la misma marca que la «La Moneda Rota».

Como se vé el programa no puede ser más sugestivo y atrayente por lo que la Empresa espera que, como siempre, el público corresponderá a los sacrificios que viene realizando la misma.

Un éxito grandioso obtuvo el primer episodio de la notabilísima película «Los Vampiros» estrenada el sábado último en el «Cine Consey» éxito tan resonante, que no dudamos en asegurar que quien vió el primer episodio no faltará a los otros.

La prueba de ello son los muchos encargos recibidos para el estreno del segundo episodio titulado «El criptógrafo rojo», que tendrá lugar en la noche de mañana.

La empresa ha dispuesto dar los principales estrenos en las sesiones de moda que se darán todos los jueves, empezando desde mañana.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA AMORTIZABLE al 5 por 100 VENCIMIENTO 15 AGOSTO 1916 y el de ACCIONES BANCO ESPAÑOL DE LA ISLA DE CUBA n.º 13.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 8 Agosto 1916.

Interior serie A	77'80
Id. id. B	77'75
Id. id. C	77'75
Exterior A	85'00
Amortizable 5 p.º A	99'75
Id. B	99'35
Nortes	73'75
Alicantes	73'50
Francos	83'90
Libras	23'58

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 9.

Nacionales

Las Cámaras se reunirán en breve

El periódico madrileño «El Mundo» publica anoche un suelto en el cual afirma que ha sabido por mediación de un elevado personaje liberal muy allegado al actual gobierno, que las Cámaras se reunirán muy en breve.

Esta opinión la considera «El Mundo» muy puesta en razón, pues con los graves asuntos que hay pendientes, no es posible la vida del gobierno sin las Cámaras.

Hay que hacer luz, dice, sobre la cuestión de Marruecos, que a tantas maledicencias se presta, hay que dar soluciones al grave problema de las subsistencias, y hay que empezar cuanto antes la discusión de los presupuestos, ya que los actuales no admiten prórroga.

Interrogado el conde de Romanones acerca de lo que dice «El Mundo» negó fundamento a la noticia.

Los socialistas visitan a Romanones

Una comisión de socialistas presididos por los señores Rasio y Caballero estuvieron en el palacio de la presidencia para ver al conde de Romanones.

Este los recibió conversando con ellos largo rato.

Los socialistas solicitaron del Presidente del Consejo la libertad de los ferroviarios que continúan detenidos por causas relacionadas con la última huelga y que se restablezcan cuanto antes las garantías constitucionales.

El conde les ofreció complacerles dentro de muy breve plazo.

El Rey de excursión

Don Alfonso XIII después de despachar ayer extensamente con sus secretarios, marchó en automóvil al Escorial, regresando al anocheecer.

Hoy efectuará una excursión a Aranjuez, mañana irá a la Granja y el viernes cuenta regresar a Santander a reunirse con su familia.

Las obligaciones del Tesoro

Ayer se suscribieron 530.000 pesetas en obligaciones del Tesoro al 3 por 100.

Un artículo de Maura

El periódico «La Acción» inserta anoche un magnífico artículo de don Antonio Maura que ha sido comentadísimo.

El artículo del señor Maura versa acerca de las derivaciones de la guerra actual y entiende que esta dejará honda huella en los hábitos populares, desapareciendo casi por completo las luchas sociales, acrecentando la autoridad de los gobiernos e identificando a estos con los gobernadores y de esta identificación saldrán ganando todos.

La condición social de la mujer ganará mucho, pues con la guerra ha demostrado esta que puede vivir independiente, sin la tutela del hombre, sabiendo desempeñar puestos importantes en talleres, oficinas, etc., cosa que le estaba vedada antes de la lucha.

Las deudas públicas impulsarán dice un nuevo concepto del crédito.

Lamenta el articulista que la sacudida bélica no nos saque a todos de la dejadez de patriotismo que se nota, deja-

dez que es debida mas que a otra cosa, a ciertas ruindades de los gobernantes.

Para la base naval de Mahón

El ministro de Marina sometió ayer a la firma del monarca el correspondiente decreto concediendo un crédito de 156.000 pesetas para construir dos depósitos de líquidos combustibles para los submarinos, en la base naval del puerto de Mahón y adquirir dos máquinas para el arsenal de Cádiz.

Además firmó el monarca otros proyectos de Marina, entre los cuales figura un aumento de sueldo a los condestables telemetristas, varios ascensos en la artillería de la Armada y la concesión de varias cruces blancas.

Firma de guerra

El general Luque despachó ayer con el monarca sometiéndole la siguiente firma:

Pasando a la sección de reserva al general de división don Adolfo García Villanueva.

Ascendiendo a general de división al de brigada don Cayetano Alvera.

Admitiendo la dimisión que fundada en motivos de salud ha presentado el brigadier señor Loigorri.

Nombrando gobernador militar del Castillo de Monjuich al brigadier señor Pereyra.

Pasando a la sección de reserva al brigadier señor Serrano Perez.

Ascendiendo al coronel de Infantería señor Monestan.

Destinando para el mando del Regimiento de Toledo al coronel señor Nesna y para el del batallón de cazadores de Alba de Tormes al teniente coronel señor Saliquet.

Nombrando Jefes de Estado Mayor de las capitánías generales de la segunda y cuarta región, a los generales de brigada señores Marebón y Esteban.

Dos vapores ingleses a pique a 30 millas de Palma

Comunican de Murcia que ayer llegó a Aguilas el vapor danés «Laysi» procedente de Savona.

Dicho vapor ha conducido a su bordo a las tripulaciones de los vapores ingleses «Trident» e «Inesbourg» que iban de Cardiff a Marsella cargados de carbón y fueron torpedeados por un submarino alemán a treinta millas del puerto de Palma.

Extranjeras

El parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán con el resultado de la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que desde el canal de Labassée hasta Loos hubo ayer vivo cañoneo y que al propio tiempo hubo ligeras luchas cuerpo a cuerpo, las cuales se resolvieron a favor de los alemanes.

La lucha fué intensa entre Tiheval y Somme y muy especialmente en Pozieres, Bazentin y sur de Maurepas en donde se continúa combatiendo.

Al este de Hem atacaron los franceses con granadas de mano, siendo rechazados.

Asimismo iniciaron los franceses ligeros ataques al sur de Somme, lo propio que en Street y Soyccourt, siendo rechazados en todas partes, haciéndoles 650 prisioneros.

Al sudoeste de Cambrai las avanzadas alemanas derribaron un avión inglés, apoderándose del aparato.

En el frente ruso, en el sector de Servetech rechazaron las tropas alemanas algunos ataques aislados.

Asimismo, gracias a un certero cañoneo se logró impedir el avance del enemigo, ocasionándole pérdidas considerables.

Se continúa combatiendo con ímpetu desde el Luck al noroeste de Zelezech; en dichas luchas han sido hechos prisioneros al enemigo 9 oficiales y 709 soldados, cogiéndoles además cinco ametralladoras.

Después de un combate encarnizado, cuyo resultado fué favorable a las fuerzas alemanas, fué obligado el enemigo a replegarse en la línea de Tlumatz.

Asimismo han obtenido ventajas los alemanes en el valle de Dyali.

El parte francés

Un radiograma expedido anoche a las diez por la Torre Eiffel contiene el parte oficial del Estado Mayor francés, detallando el estado de la lucha durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que al norte del Somme las fuerzas francesas ampliaron las ventajas de los pasados días, apoderándose de un bosquecillo en el cual había una trinchera fortificada.

Asimismo anuncia que acabaron de conquistar el bosque de Hem, el cual se halla ahora totalmente en nuestro poder.

Después también da cuenta de que conquistaron al norte de Somme una línea de trincheras enemigas en un frente de seis kilómetros y trescientos metros de profundidad.

Agrega que dispersaron a las fuerzas alemanas que atacaron el noroeste de Thuve y la altura núm. 193, a todo lo cual siguió un encarnizado combate a la derecha del Mosa.

En los frentes de Tiamont y Fleury agrega que las tropas francesas mantuvieron íntegras sus posiciones, a pesar de los tenaces esfuerzos de los alemanes para expulsarlos, para lo cual iniciaron frecuentes y violentos ataques, siendo siempre rechazados.

Por último afirma el despacho que las tropas francesas conquistaron otra línea de trincheras en Vaux y Chapitre, aprisionando 6 oficiales alemanes y docientos soldados, cogiéndoles además mucho material de guerra.

Buscaminas a pique

Dicen de Naüen que en el Mediterráneo oriental fué hundido el buscaminas «Claitian» pereciendo 20 tripulantes.

En Egipto

De Naüen dan cuenta de que en el frente egipcio las avanzadas ocuparon toda la línea de Catia y Abutelle, enviando luego exploraciones a Romani.

Desórdenes en Calcuta

En Calcuta los indigenas se sublevaron, asesinando al Inspector General.

Las tropas inglesas ocuparon militarmente las calles, llevando a cabo una represión sangrienta.

Son en gran número los detenidos.

Ni después de muerto perdonan los ingleses a Casement

Comunican de Irlanda que el sacerdote que asistió a Sir Roger Casement en sus últimos momentos ha manifestado que murió valerosamente.

Los ingleses enterraron su cadáver en la fosa común, negándose rotundamente a enterrarlo a la familia que lo solicitó.

Se han recogido millares de firmas, entre las que figuran las de todos los Obispos irlandeses pidiendo el cadáver del mártir.

Disgustos entre los aliados

Debido a disgustos habidos entre los generales aliados ha regresado a Petrogrado el Jefe del Estado Mayor ruso.

Los aliados y Persia

Dicen de Londres que los embajadores ingles y ruso han ultimado con el Gobierno persa una entente entre los tres países, en la cual se trata exclusivamente de la reorganización militar.

Los ingleses en Egipto

Dicen de Londres haberse recibido un despacho oficial de Egipto en el cual se dá cuenta de haber causado enormes pérdidas al enemigo, tomándoles una importante posición, aprisionándoles 40 oficiales y 3.100 soldados.

PRENSA ASOCIADA.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia 18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.

Aviso

Para las fiestas de San Lorenzo que el pueblo de Alayor celebrará el próximo domingo día 13, prepara el conserje del Circulo Monárquico, comidas en abundancia y baratas, estando a cargo la cocina de un renombrado cocinero.

No engañarse; en el Circulo Monárquico.

Peluquería “La Modelo”

Nueva 3

Se necesitá un muchacho.

Confitería de Pons

Por retirarse su dueño del negocio, se alquila o se vende, la antigua y acreditada Confitería y Pastelería de José Pons Cardona, sita en esta ciudad calle Dr. Orfila, número 3.

Hay horno en el mismo local.

Darán informes en la misma.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

GRANDIOSO E INCOMPARABLE ÉXITO

EL DIAMANTE CELESTE

30 capítulos :: 25 kilómetros :: 60 partes

MIÉRCOLES 9 AGOSTO 1916, estreno de los capítulos 3.º y 4.º titulados

Los Dos Rivales y El Hijo de la Gitana

CINE CONSEY

Jueves 12 Agosto de 1916, Día de Moda

Estreno de la segunda serie de la colosal película

LOS VAMPIROS

ÉXITO ÉXITO ÉXITO

EL CRIPTOGRAFO ROJO

Segunda serie de LOS VAMPIROS